



MUNICIPALIDAD DE JUTICALPA

Juticalpa, Olancho, Honduras, C.A. TEL: 2785-2037, 2785-1303, Fax 2785- 1236

Reseña histórica del Edificio Municipal

En el año 1859 del siglo pasado, no había edificio o lugar propio para construir la municipalidad, YA QUE DONDE SE ENCONTRABA, SIEMPRE FRENTE A LA PLAZA que actualmente se encuentra, era un solar muy pequeño y la construcción muy pobre de cabildo como se prefería llamar oficialmente a esa institución.

Imaginar el centro de la ciudad de Juticalpa en los años 1859 – 1860 no es muy difícil; una plaza pública, enfrente, hacia el rumbo Este una iglesia blanquísima e imponente con su autoridad eclesiástica e influyente en la época; donde hoy se encuentra el edificio de la Municipalidad funcionaba el cabildo que consistía en una galera de paredes de bahareque techo de teja y de solo tres habitaciones que servían de cárcel, almacén de armas y la guarnición. En el costado norte de la plaza se encontraba la señorial y elegante casa de Don Juan Vilarbedó y su esposa Irene Güel, exactamente donde se encontraba el cine palace y, al costado sur se encontraban las casa de Teodora Ávila Vda. De Sarmiento, que es la esquina donde funcionaban los telégrafos (HONDUTEL) y los correos; al lado noroeste la casa de dos pisos de Don Gervasio Gardela. El frondoso árbol de centro de la plaza o "palo verde" ya ofrecía su robusta exuberancia en aquella plaza engramada y donde hasta principios del siglo veinte se construiría el parque Flores.

En una acta Municipal del 1° de noviembre de 1860 dice: Reunida la Corporación Municipal considerando que la población va incrementándose y extendiéndose gradualmente por el norte y el sur y la posición que ocupan las manzanas principales del centro de la plaza están desmanteladas, en atención que los dueños de solares no quieren vender ni hacer sus casas:

Considerando 1. A los señores dueños de las manzanas del centro y la plaza de la ciudad se fijara por la corporación el término de un año para que hagan sus casas y tapias correspondientes, más si se cumpliera el plazo y no hubieran cumplido teniendo legal impedimento mientras levantan las casas, pagaran cada mes al fondo de propios un peso de plata.

Porque Somos Diferentes, Trabajamos Para Usted; Año 2017



MUNICIPALIDAD DE JUTICALPA

Juticalpa, Olancho, Honduras, C.A. TEL: 2785-2037, 2785-1303, Fax 2785- 1236

Pero anteriormente la corporación Municipal en sesión extraordinaria del 11 de agosto de 1860 dispuso "Considerando ya esta Capital p.r. su número de habitantes, p.r. el desarrollo de su comercio la incompatibilidad de cada uno de sus alcaldes administren justicia en una misma pieza de este cabildo viejo; considerando que este edificio demanda pronta recomposición y que hay multitud de madera de otros elementos que desde el año 1852 se almacenaron considerando Atenido a bien recordar:

1.- Que se levante una casa de 15 varas con su corredor en uno de sus solares frente a la plaza.

2.- Que esta casa sin falta alguna esté concluida del Diez al Quince de Noviembre, en la función del presente año, se tumbe el cabildo y en todo el mes de enero la subsiguiente Municipalidad proceda al trabajo referido.

3.- Que el Edificio se construirá de dos pisos y de sesenta y una varas según se proyecta el acta referida del año de 1852 – 1854 ante mí el secretario que da fe. Firma Juan Sarmiento, Guadalupe Aguirre, D. Canelas, J. Blas Calix, Mariano Sánchez, Tomas Lara, secretario. Y así, la construcción de este edificio municipal discurrió lamentablemente fue hasta el mes de octubre de 1869 que se mandaron hacer las puertas según un contrato que fue encontrado en los archivos Municipales, el cual literalmente dice:

Seguidamente se celebró con el Sr. Carpintero Don Calzan Bados la elaboración de puertas de madera bajo las siguientes condiciones:

1.- El Sr. Bados se compromete a hacer las puertas del cabildo que son veintisiete inclusive las rejas de las cárceles; bien trabajadas, poniendo él la madera buena y de cedro, las del primer piso del gusto de Don Juan Vilardevo y las del segundo al del regidor Melitón Sarmiento.

2.- Se darán al Sr. Bados todos los herrajes que deberán llevar las puertas y es comprometido a ponerlas en el edificio, dejándolas en el estado de darle mezcla a las circunferencia de cada una.

3.- Entregara las puertas del primer piso el 15 de noviembre, las demás en el resto de este año.

4.- La Municipalidad pagara al Sr. Bados ocho pesos por cada una de estas puertas, que por partes se irán entregando a medida que vaya trabajando. Se concluye el acta y se firma por ante el secretario que da fe. Zelaya, Trinidad L. Aguirre, Sebastián Medina, Casimiro Domínguez.

Porque Somos Diferentes, Trabajamos Para Usted; Año 2017



MUNICIPALIDAD DE JUTICALPA

Juticalpa, Olancho, Honduras, C.A. TEL: 2785-2037, 2785-1303, Fax 2785-1236

En 1869 comenzó a funcionar el nuevo edificio municipal con su imponente corredor y con sus piezas enladrilladas con ladrillo de barro pegado con lodo, solamente funcionaban las piezas de abajo, pero con el pasar de los años se habilitó el piso de arriba el cual era de madera y en donde funcionaron los locales para la alcaldía por lo que las distintas corporaciones municipales decidieron alquilar para diferentes negocios las piezas del piso de abajo y así rehacerse de algunos ingresos para mejorar el tesoro municipal con el tiempo el piso del corredor se deterioró completamente por lo que los diferentes alcaldes decidieron empedrarlo para que tuviera mayor duración, pero posteriormente decidieron ponerle ladrillo mosaico que es el que actualmente tiene, al igual que al piso de arriba.

El corredor servía de mercado para los habitantes de la población al lado norte estaban vivanderos (personas que vendían víveres), al lado sur los achineros (vendían achinería) pero en el año de 1965 el Alcalde Lic. Santiago Montes Almendrades construyó el primer mercado formal de Juticalpa en el patio del edificio municipal donde actualmente es el parqueo de la municipalidad; se construyeron locales de madera y se habilitaron locales para granos básicos, verduras, comedores, tiendas de ropa y achinería constituyéndose el mercado San Antonio, el cual al cambiar de local se construyó en la escuela de niñas Manuela Garay Cortez con el nombre de mercado san francisco.

Historiador: German Díaz
Documento Digitalizado 2014

